

**RADAR LATAM 360**

***Poniendo lupa sobre los hechos político-electorales y económico-sociales  
relevantes de la semana***

Número 045. Semana del 16 de diciembre de 2024

**Dr. Daniel Zovatto. Presidente y CEO de LATAM ASESORÍA ESTRATÉGICA 360**

**Dr. Rogelio Núñez. Profesor de la Universidad de Las Hespérides, España**

**EDITORIAL**

**América Latina en 2025: un año marcado por la incertidumbre, el regreso de Trump y la geopolítica**

*Por Daniel Zovatto y Rogelio Núñez, co-editores de Radar Latam 360.*

El escritor mexicano Carlos Fuentes afirmó en una ocasión: “Hay años en los que no pasa nada y años en los que suceden siglos. En estos días, parece que todo está sucediendo al mismo tiempo”.

Esta frase adquiere una relevancia particular en el actual contexto global y regional. Al cerrar un 2024 definido como “increíble” por The Economist debido a la magnitud de sorpresas y acontecimientos políticos, América Latina se prepara para un 2025 que promete ser igual de determinante. En un escenario de recesión democrática y fuertes tensiones geopolíticas globales, 2024 marcó el año con mayor actividad electoral a nivel mundial, con más de 70 elecciones nacionales -no todas ellas democráticas- que delinean nuevas incertidumbres y desafíos.

A nivel global, al cierre de este intenso año, se mantiene la situación de policrisis y permacrisis, con tres guerras mayores abiertas y más de 60 conflictos activos, una diplomacia en retirada, el multilateralismo muy debilitado, una nueva carrera armamentista y tres megatendencias que ponen en serio aprieto a la gobernanza mundial: i) el cambio climático, ii) la disrupción tecnológica y, sobre todo, la inteligencia artificial, y iii) el resurgimiento de la amenaza nuclear; un mundo cuyas características principales no es la cantidad de cambios sino “el cambio en la velocidad del cambio” (Tom Friedman) y el carácter disruptivo de los mismos; un mundo que, como acaba de calificar el International Rescue Committee, “está desequilibrado” (A World Out of Balance, 2024) por cuatro razones principales: i) el poder

militar superando a la diplomacia, ii) los civiles soportando el peso de la guerra, iii) la crisis climática aumentando las necesidades humanitarias y iv) la desigualdad económica incrementando la carga.

Existe cada vez mayor consenso entre los analistas sobre que vivimos el periodo más peligroso desde el fin de la II Guerra Mundial: una “era del caos” como la definió el Secretario General de la ONU, Antonio Guterres, en febrero de este año.

### **Un 2025 a punto de iniciar ...**

Estamos a pocos días de que inicie 2025, un año que exigirá seguir navegando en un escenario global y regional complejo y volátil pero, sobre todo, marcado por la geopolítica, el proteccionismo comercial y una elevada incertidumbre. Los inversores deberán estar muy atentos a las políticas fiscales estadounidenses, a las políticas monetarias europeas y a las decisiones (y distorsiones) que provengan del ámbito geopolítico.

La principal causa de estos tres factores (geopolítica, proteccionismo e incertidumbre) lo representa el retorno de Donald Trump a la Casa Blanca a partir del próximo 20 de enero. Desde su elección el pasado 5 de noviembre, el ex mandatario ha vaciado de contenido la presidencia de Biden, convirtiendo su residencia privada, Mar-a-Lago, en una Casa Blanca paralela, reuniéndose y tomando contacto con líderes mundiales y haciendo anuncios de sus prioridades políticas.

El regreso de Trump abre varios interrogantes clave: ¿Cómo reaccionará el mundo ante un Donald Trump que promete adoptar un fuerte proteccionismo comercial? ¿Qué consecuencias geopolíticas tendrá la nueva política exterior norteamericana, basada no en alianzas estratégicas, sino en un enfoque transaccional? ¿Qué impacto tendrán estas tendencias en el manejo de desafíos globales como la gobernanza mundial, la lucha contra el cambio climático, el control de la inteligencia artificial o el peligro de una nueva proliferación nuclear? ¿Qué destino tendrán los tres grandes conflictos internacionales en curso -Ucrania-Rusia, Gaza-Líbano-Israel y Sudán-, y la compleja situación que vive Siria? ¿Qué nuevos focos de tensión podrían surgir durante 2025? ¿Cuál será su política de cara a nuestra región?

Estas preguntas reflejan la incertidumbre que rodea un liderazgo mundial cada vez más fragmentado y polarizado. El multilateralismo, clave para enfrentar los retos globales, muestra señales de debilidad y agotamiento. Estamos en un punto de inflexión: los pilares que durante décadas parecieron inquebrantables -la democracia, el comercio y la globalización bajo el liderazgo transatlántico- enfrentan una crisis profunda, mientras el centro de gravedad del poder mundial se desplaza rápidamente hacia el Pacífico.

## **Amenazas, desafíos y oportunidades para América Latina**

Para nuestra región, 2025 se perfila como un año de alta volatilidad y sobre todo incertidumbre, marcado por tres dinámicas principales: 1) el retorno de Donald Trump a la Casa Blanca y su impacto en las relaciones hemisféricas, 2) un contexto interno de bajo crecimiento económico acompañado de malestar ciudadano, y 3) el inicio de un nuevo superciclo electoral en la región, con ocho elecciones presidenciales previstas entre 2025 y 2026, que podrían reconfigurar el mapa político latinoamericano.

A ellos se suman las divisiones internas entre los países latinoamericanos, exacerbadas en algunos casos por diferencias personales entre mandatarios. Estos factores pondrán a prueba la capacidad de los líderes regionales para gestionar las crisis internas mientras navegan un entorno internacional complejo, retador e incierto que trae el nuevo año.

De hecho, el año comenzará con dos acontecimientos de fuerte calibre: la investidura del próximo presidente de Venezuela y el regreso de Donald Trump. El viernes 10 de enero, Nicolás Maduro tomará posesión tras el fraude cometido en las elecciones del pasado 28 de julio. A partir de ese momento, se intensificará la presión internacional contra Caracas a la espera de las decisiones de Trump, quien asumirá diez días después, el 20 de enero.

Además, eventos clave como la elección de un nuevo Secretario General de la OEA, la celebración de la X Cumbre de las Américas en República Dominicana, y la COP30 en Belém, Brasil, subrayan la relevancia de 2025 como un año de grandes transformaciones. Las decisiones tomadas en estos foros, junto con los resultados electorales, tendrán un impacto duradero en el rumbo político, económico y social de América Latina, posicionándolo como un periodo clave para el futuro de la región.

## **Una economía frágil y el riesgo de nuevos estallidos sociales**

El 2025 encontrará a América Latina enfrentando un escenario de bajo crecimiento económico, con proyecciones del FMI y Banco Mundial que sitúan el crecimiento regional en 2.5% y de la CEPAL en 2.4% (ambos por debajo del 3.2% a nivel mundial). Estas cifras resultan claramente insuficientes para impulsar la generación de empleo de calidad, reducir la pobreza y la desigualdad, y permitir a la región superar las tres trampas del desarrollo señaladas por la CEPAL: La trampa del bajo crecimiento y de la productividad, la trampa de la alta desigualdad y baja movilidad social y la trampa de la débil institucionalidad y frágil gobernanza.

Este débil desempeño económico podría intensificar el malestar social ya latente desde los estallidos sociales de 2019, exacerbado por gobiernos debilitados y con baja legitimidad, que enfrentan una ciudadanía cada vez más demandante. La incapacidad de los Estados para responder de manera efectiva a las crecientes expectativas sociales no solo aumenta el riesgo

de protestas y conflictos, sino que también erosiona aún más la confianza en las instituciones democráticas.

En este contexto, la región requerirá políticas públicas innovadoras y colaboraciones estratégicas que permitan mitigar los efectos de este bajo crecimiento y abordar de manera integral las causas estructurales de su vulnerabilidad económica y social. Sin embargo, la limitada capacidad fiscal de muchos países y la fragmentación política dificultarán la implementación de estas medidas, dejando a América Latina atrapada en un círculo vicioso que amenaza con perpetuar su estancamiento.

### **Un cuadro heterogéneo entre la resiliencia, el estancamiento, el deterioro y el retroceso**

La democracia en América Latina presenta un panorama heterogéneo, caracterizado por la resiliencia, el estancamiento, el deterioro y el retroceso. En 2025, la mayoría de las democracias de la región seguirán enfrentando una cuádruple amenaza que erosiona el estado de derecho, debilita la libertad de expresión y dificulta la gobernabilidad: El crimen organizado, la corrupción sistémica, la desinformación acompañada de una polarización tóxica y el avance del populismo autoritario.

La región enfrenta una paradoja inquietante. Aunque los procesos electorales demuestran la resiliencia democrática en varios países, subsisten amenazas estructurales que minan la confianza ciudadana en las instituciones y facilitan la aparición de liderazgos personalistas con discursos anti-política y tendencias autoritarias. Esto no solo provoca un estancamiento, sino que, en algunos casos, agrava el deterioro o el retroceso democrático. Además, la creciente polarización, intensificada por campañas de desinformación masiva, han transformado las elecciones en un escenario de confrontación tanto política como comunicacional. Por ello, 2025 será un año crucial para proteger la integridad electoral y fortalecer a los organismos responsables frente a ataques que buscan socavar su credibilidad y, con ello, la legitimidad de los gobiernos electos.

Esta paradoja queda reflejada en los datos del último Latinobarómetro (diciembre de 2024), que revelan que un 52% de la ciudadanía en América Latina respalda la democracia, un aumento de cuatro puntos respecto a 2023. Este crecimiento, el mayor registrado desde 2010, rompe con una tendencia de deterioro que comenzó hace más de una década. Sin embargo, como señala el informe, “la resiliencia de nuestras democracias, aunque admirable, está acompañada de tensiones económicas y sociales que no podemos ignorar”.

De ahí surge la urgencia de revitalizar el consenso democrático regional y diseñar una agenda que no solo fortalezca las democracias existentes, sino que también potencie su capacidad de ofrecer resultados tangibles. Aunque el apoyo a la democracia ha crecido ligeramente, la insatisfacción con su desempeño sigue siendo elevada: dos tercios de la población se declaran insatisfechos, y más del 50% dice que no le preocupa la llegada de un gobierno no

democrático si este resolviera los problemas del país. Por tanto, es imperativo que los gobiernos desarrollen soluciones democráticas para abordar los desafíos de la democracia. De lo contrario, el actual malestar en la democracia podría transformarse en un malestar con la democracia, fortaleciendo tendencias autoritarias que amenazan con retroceder los avances logrados en la región.

### **Superciclo electoral: Redefinición del mapa político regional**

El 2025 será testigo de un nuevo superciclo electoral, con elecciones presidenciales en Ecuador, Bolivia, Chile y Honduras, además de elecciones legislativas de medio término en Argentina. Estas contiendas no solo reconfigurarán el mapa político de la región, sino que también evidenciarán las dinámicas de alternancia, abstención y fragmentación que caracterizan a las democracias latinoamericanas.

En Ecuador, Daniel Noboa intentará consolidar su gobierno en un contexto de inseguridad y descontento social, enfrentándose a la oposición correísta liderada por Luisa González. Las encuestas indican que habrá segunda vuelta entre ambos y que llegarán casi empatados al balotaje. En Bolivia, la fractura interna del Movimiento al Socialismo (MAS) entre Luis Arce y Evo Morales podría dar lugar a una contienda impredecible, mientras la oposición buscará capitalizar este enfrentamiento pero para ello deberá superar la fragmentación y acortar de manera unida. Chile, por su parte, tendrá elecciones influenciadas por debates sobre seguridad y migración, con la derecha liderada por Evelyn Matthei encabezando de momento y cómodamente todas las encuestas de intención de voto, frente a un oficialismo que no logra encontrar a su candidato.

En Honduras, en marzo, los tres grandes partidos del país celebran elecciones internas. El oficialista LIBRE, de la presidenta Xiomara Castro, llega debilitado por las expectativas frustradas de su gestión. El Partido Nacional, golpeado por la extradición y condena por narcotráfico del expresidente Juan Orlando Hernández, no pareciera de momento ser una opción viable para regresar al poder. Surge con fuerza el renacido Partido Liberal, que podría llevar como candidato a Salvador Nasralla, caracterizado por modos y maneras rupturistas, a semejanza de Milei, sus tintes demagógicos como Trump y por presentarse como adalid de la mano dura como Bukele. El país celebrará los comicios presidenciales en noviembre.

Por su parte, en Argentina, las elecciones legislativas de medio periodo serán un referéndum sobre la política económica del presidente Javier Milei. La capacidad del gobierno para consolidar su poder legislativo determinará el curso de sus reformas económicas y políticas, en un escenario de tensiones crecientes. La Libertad Avanza de Milei parte como favorita para las legislativas de medio término del próximo octubre. De todas formas, dado el carácter delicado de la coyuntura económica y social, todavía es pronto para augurar un triunfo del

mileísmo, no solo ante el kirchnerismo, sino también en la pugna por el control del espacio entre el centro y la derecha ante el PRO del expresidente Mauricio Macri, su socio y rival.

También habrá que estar pendiente de si es posible que se celebren las elecciones presidenciales en Haití dada la crisis de gobernabilidad, de seguridad e institucional que vive la nación caribeña. El control que ejercen las bandas armadas sobre la mayoría del territorio y la escasa ayuda que ha recibido el país hacen muy complicado que tengan lugar esos comicios previstos para 2025 en un país que carece de presidente desde 2021.

La intensa agenda electoral del 2025 se completa con elecciones legislativas y locales en Venezuela -habrá que ver en que condiciones tienen lugar después del mega fraude de julio pasado-, elecciones locales en Uruguay, y judiciales en México. En el caso uruguayo, las elecciones locales pueden suponer un espaldarazo para el gobierno de Yamandú Orsi, que asume en marzo, ya que las dos ciudades principales del país, Montevideo y Canelones, posiblemente caerán en manos del Frente Amplio, la coalición que respalda al nuevo mandatario.

En el caso mexicano, las elecciones judiciales se alzan como una prueba para la institucionalidad democrática ya que el partido oficial, Morena, puede acabar controlando todos los poderes del país: el ejecutivo con Claudia Sheinbaum, el Congreso donde tiene mayoría absoluta en ambas cámaras y, gracias a estas elecciones judiciales, también el poder judicial.

Estos procesos electorales y las elecciones presidenciales de 2026 (Perú, Colombia, Brasil y Costa Rica) serán clave para determinar si se mantiene en la región la tendencia del voto de castigo a los oficialismos o si, como ocurrió en tres de las cinco elecciones presidenciales de 2024 (El Salvador, República Dominicana y México), se observa una continuidad de los presidentes o partidos en el poder.

Dependiendo de los resultados de estos comicios, América Latina, y particularmente Sudamérica, podría enfrentar una importante reconfiguración política. Si se consolida una mayor tendencia hacia gobiernos de centro-derecha o derecha, esto marcaría un contraste con el ciclo 2021-2024 (sobre todo del que tuvo lugar en 2021 y 2022) y podría influir en las dinámicas regionales de cooperación, la agenda económica y la relación con actores internacionales. Una mayor sintonía de estos nuevos gobiernos con la administración Trump también podría tener impacto en la relación EE.UU-Latinoamérica. Por todo ello, los próximos dos años serán determinantes para definir el rumbo político de la región.

### **El factor Trump y el nuevo orden regional**

El retorno de Donald Trump a la Casa Blanca promete reconfigurar tanto las relaciones globales como los vínculos entre Washington y América Latina. Durante su administración

anterior, Trump adoptó un enfoque transaccional, priorizando temas como la migración, el narcotráfico y el comercio, dejando de lado una estrategia integral para la región. La gran incógnita persiste: ¿será esta vez América Latina una prioridad para su gobierno o volverá a quedar relegada en favor de otros intereses globales como ha ocurrido en administraciones previas? Y, ¿cuál, será el enfoque de su política exterior de cara a la región?

La designación del senador de la Florida, Marco Rubio, como Secretario de Estado y del ex embajador de Trump en México (2019-2021), Christopher Landau, como subsecretario de Estado, marca una novedad en la política exterior de Estados Unidos hacia la región. Ambos son reconocidos por su experiencia en América Latina y su fluido manejo del español, lo que podría traducirse en un enfoque más informado y cercano. Las áreas prioritarias parecen claras: mayor presión sobre los regímenes autoritarios de Cuba, Venezuela y Nicaragua; competencia estratégica con China por influencia en el hemisferio; y acuerdos económicos que impulsen el comercio bilateral bajo el concepto de *nearshoring* y *friendshoring*. Sin embargo, este enfoque pragmático podría resultar limitado si no se amplía hacia una visión más integral que aborde las necesidades estructurales de la región.

En este contexto, no hay consenso entre los analistas acerca de la posible evolución de las relaciones entre Washington y América Latina. Mientras algunos destacan la oportunidad que representa contar por primera vez con un liderazgo en el Departamento de Estado especializado en la región, un segundo grupo advierte sobre la posibilidad de que América Latina vuelva a ocupar un lugar secundario en la agenda estadounidense. Por su parte, otros expertos anticipan que el regreso de Trump podría aumentar el escrutinio sobre los lazos de la región con China y generar mayor incertidumbre. En este sentido señalan que “América Latina debería prepararse para una nueva resurrección de la Doctrina Monroe, con un impacto tangible en todo, desde las inversiones hasta la tecnología y sus vínculos con China” (Juan Gabriel Tokatlian).

Los eventos clave de 2025, como la elección de un nuevo Secretario General de la OEA, la X Cumbre de las Américas en República Dominicana y la COP30 en Belém, Brasil, serán cruciales para medir el compromiso real de la administración Trump con la región. Asimismo, temas como el comercio, la migración, la lucha contra el narcotráfico y el cambio climático tendrán un impacto directo en las dinámicas hemisféricas, destacando la importancia de una política exterior coherente y sostenible hacia América Latina.

### **Una ventana de oportunidad**

A pesar de los numerosos desafíos mencionados, América Latina cuenta con oportunidades únicas para posicionarse como un actor clave en la agenda global, siempre y cuando sepa capitalizar la ventana de oportunidad que tiene frente a sí. La región tiene el potencial de convertirse en una “región solución” a algunos de los problemas más urgentes del mundo.

En este contexto, la COP30 representa una oportunidad histórica para que América Latina lidere la lucha contra el cambio climático y promueva una transición energética justa y sostenible.

Las condiciones para dar un salto cualitativo hacia el desarrollo están presentes: vastos recursos naturales, importantes reservas de agua dulce, potencial en hidrógeno verde, energías limpias y minerales estratégicos para la economía del futuro, como el litio, el cobre, el cobalto y el níquel. A estos activos se suma el creciente interés por el *nearshoring* y el *friendshoring*.

Esta perspectiva no ha pasado desapercibida a nivel global. Estados Unidos, China y la Unión Europea han redoblado su atención en la región a través de iniciativas como la Alianza para la Prosperidad Económica en las Américas (APEP), la Franja y la Ruta de la Seda y el Global Gateway, respectivamente. Estas estrategias reflejan el interés de las grandes potencias por fortalecer su presencia en América Latina, conscientes de su papel crucial en un escenario internacional cada vez más competitivo y desafiante.

### **Reflexión final**

América Latina enfrenta 2025 como un año de alta incertidumbre, volatilidad y enormes desafíos, pero también como un periodo de oportunidades estratégicas. En un contexto global marcado por la intensificación de las polícrisis, la reconfiguración geopolítica y geoeconómica y el retorno de Donald Trump a la Casa Blanca, la región se ve forzada a navegar un panorama complejo donde las tensiones globales y locales convergen, redefiniendo los márgenes de maniobra política, económica y social de sus naciones.

Por un lado, las dinámicas internas reflejan una mezcla de resiliencia democrática y fragilidad estructural. La región enfrentará una desaceleración económica que limitará su capacidad para atender las demandas sociales, que podrían alimentar el riesgo de nuevos estallidos sociales y debilitar aún más la confianza en las instituciones. A pesar de los avances recientes en el respaldo ciudadano a la democracia, como lo señala el último Latinobarómetro, las tensiones económicas, políticas y sociales persisten como una amenaza latente que podría inclinar la balanza hacia liderazgos populistas y autoritarios. En este contexto, el nuevo superciclo electoral será una prueba clave para la estabilidad democrática de la región, con elecciones que podrían reconfigurar su mapa político, pero también profundizar las divisiones existentes.

Por otro lado, América Latina tiene una ventana de oportunidad única para reposicionarse en el escenario global. La COP30 en Brasil y el renovado interés por el *nearshoring* y el *friendshoring* ofrecen una plataforma para que la región se consolide como líder en la

transición energética y aproveche sus recursos estratégicos, como el litio y el hidrógeno verde, para promover un desarrollo sostenible y equitativo. Sin embargo, estas oportunidades solo podrán materializarse si los gobiernos logran superar la fragmentación política interna, fortalecer las instituciones democráticas y articular una visión regional coherente frente a los desafíos globales.

El retorno de Donald Trump y su enfoque transaccional plantea interrogantes cruciales sobre el futuro de las relaciones hemisféricas. Si bien el liderazgo más informado del Departamento de Estado hacia la región podría abrir nuevas vías de cooperación, persiste el riesgo de que América Latina siga ocupando un rol periférico en la agenda estadounidense. Eventos clave como la elección del nuevo Secretario General de la OEA y la X Cumbre de las Américas serán momentos decisivos para evaluar el compromiso real de la administración Trump con la región y su capacidad para fomentar relaciones más equilibradas y mutuamente beneficiosas.

En síntesis, América Latina llega a 2025 en una encrucijada histórica: Entre el riesgo del estancamiento y el deterioro democrático, y la posibilidad de consolidarse como un actor relevante en la gobernanza global. Para ello, será fundamental revitalizar el consenso democrático, diseñar políticas públicas innovadoras y apostar por la integración regional como una herramienta estratégica para enfrentar los desafíos compartidos. Solo así, la región podrá transformar la incertidumbre en oportunidad y sentar las bases para un futuro más próspero, equitativo y democrático.

Como bien dijo Carlos Fuentes, hay años en los que suceden siglos, y 2025 podría ser uno de ellos.

## **RADAR POLÍTICO**

**Colombia: El Senado hundió el proyecto de reforma política del ministro del Interior, Juan Fernando Cristo.** La reforma política impulsada no prosperó en el Senado porque no hubo quorum para el debate y se cayó por falta de trámite. Se trata de la segunda derrota política de Gustavo Petro en una semana tras no lograr que saliera adelante la reforma fiscal. La reforma se apoyaba en tres grandes pilares: el financiamiento del 100% estatal de las campañas, la obligación de que las listas al Congreso, las asambleas y los concejos fueran cerradas y paritarias y la transformación de la autoridad electoral, el Consejo Nacional Electoral, para que fuera independiente de las fuerzas políticas, pasando su elección del Congreso a los magistrados de las altas cortes. <https://elpais.com/america-colombia/2024->

[12-17/el-congreso-hunde-la-reforma-politica-y-le-endosa-a-petro-su-segunda-gran-derrota-legislativa-en-una-semana.html](https://elpais.com/america/2024-12-17/el-congreso-hunde-la-reforma-politica-y-le-endosa-a-petro-su-segunda-gran-derrota-legislativa-en-una-semana.html)

**Venezuela:** El dictador Nicolás Maduro, a un mes de tomar posesión para el periodo 2025-2031, ha anunciado que impulsará una reforma constitucional que “consolide la soberanía popular” y que “democratice aún más la sociedad venezolana”. No ha dado más detalles del contenido del posible contenido de la reforma. Además, ha negado que en su país haya “presos políticos” justo la semana en la que la Fiscalía informó de que 533 personas detenidas tras las elecciones fueron excarceladas. <https://elpais.com/america/2024-12-20/maduro-anuncia-una-reforma-constitucional-para-consolidar-la-soberania-de-venezuela-en-el-proximo-mandato.html>

**Venezuela (oposición):** Los líderes opositores venezolanos Edmundo González Urrutia y María Corina Machado recibieron el pasado martes 17 de diciembre en Estrasburgo el premio Sájarov del Parlamento Europeo por la libertad de conciencia. González, que según el 80% de las actas recuperadas por la oposición ganó las elecciones presidenciales del 28 de julio como candidato de la oposición venezolana, está exiliado en Madrid y Machado, amenazada por el régimen de Nicolás Maduro sigue oculta en algún lugar de Venezuela. Edmundo González planea visitar antes de llegar a Venezuela para la toma de posesión del 10 de enero Chile y Argentina. <https://www.swissinfo.ch/spa/gonzález-urrutia-recoge-el-premio-sájarov-%22con-gratitud-e-inmensa-responsabilidad%22/88603820>

**Argentina/Venezuela:** La crisis diplomática bilateral sigue escalando. Javier Milei se refirió por primera vez a la detención de Nahuel Gallo, el gendarme argentino retenido en Venezuela por el régimen del dictador Nicolás Maduro. El Presidente argentino tildó al líder chavista de “dictador criminal” y dijo que trabajan para la liberación del oficial. “Liberá a Nahuel Gallo o atente a las consecuencias”, advirtió la ministra argentina de Seguridad Pública, Patricia Bullrich. El ministro venezolano del Interior, Diosdado Cabello, ha asegurado que el agente formaría parte un complot contra el gobierno de Nicolás Maduro. <https://www.infobae.com/politica/2024/12/17/javier-milei-hablo-por-primera-vez-del-gendarme-secuestrado-en-venezuela-agotaremos-todas-las-vias-para-devolverlo-sano-y-salvo-a-la-argentina/>

**Uruguay:** El presidente electo, Yamandú Orsi, anunció este lunes la composición de su gabinete en el que el subdirector general de la FAO, Mario Lubetkin, será el canciller. Por su parte, Gabriel Oddone, como ya se había anunciado, será el ministro de

**Economía y Finanzas.** Fue el de Orsi un anuncio sin sorpresas, con apuesta por el equilibrio entre sectores políticos del Frente Amplio, la paridad de género y una apuesta por un perfil más político-técnico como los casos de José Carlos Mahía (Educación), Fernanda Cardona (Industria) y Alfredo Fratti (Ganadería). <https://www.elpais.com.uy/informacion/politica/el-gabinete-de-yamandu-orsi-una-mixtura-entre-lo-tecnico-y-lo-politico-con-fuerte-presencia-de-mujeres>

**Bolivia: El fiscal general del Estado, Roger Mariaca, informó que el Ministerio Público pedirá seis meses de detención preventiva en una cárcel pública para el expresidente Evo Morales por el presunto caso de trata y tráfico de personas.** Asimismo, confirmó que se presentó la imputación formal contra el exmandatario. Este lunes se conoció la imputación que realizó la Fiscalía Departamental de Tarija contra Morales, además de la orden de aprehensión y la activación de alerta migratoria, para que no pueda salir del país. Mariaca dejó en manos de la Policía Boliviana la ejecución de la orden de aprehensión del líder cocalero. <https://la-razon.com/nacional/2024/12/16/ministerio-publico-pedira-6-meses-de-detencion-preventiva-para-morales-en-el-caso-de-estupro/>

**Ecuador: Tras las protestas por la construcción de una nueva cárcel, el Gobierno de Daniel Noboa anunció un cambio de planes ya que aceptaba la propuesta de construir una cárcel de máxima seguridad en el cantón Salinas y no en Archidona donde solo se potenciaría la existente.** El Ministerio de Gobierno explicó que esta nueva cárcel de máxima seguridad se construirá en el cantón Salinas tras aceptar una invitación del Municipio para que se implemente una infraestructura penitenciaria de máxima seguridad. <https://www.eluniverso.com/noticias/ecuador/gobierno-construira-carcel-de-maxima-seguridad-en-salinas-y-desiste-del-plan-inicial-en-archidona-nota/>

**Ecuador/Colombia: Los presidentes de Ecuador, Daniel Noboa y de Colombia Gustavo Petro, acordaron el pasado domingo 15 de diciembre, tras un encuentro en las Islas Galápagos, fortalecer la cooperación fronteriza frente al narcotráfico y el crimen organizado e impulsar la protección ambiental.** Los dos jefes de Estado han expresado su interés de trabajar conjuntamente en asuntos de la agenda bilateral y regional. Ambos gobiernos han decidido organizar una “mesa de trabajo” conjunta para empezar a discutir estrategias que permitan cambiar la realidad de la zona fronteriza, sobre todo en la región costera del río Mataje, afectada por el accionar de grupos de delincuencia organizada y el narcotráfico. <https://www.eluniverso.com/noticias/encuentro-daniel-noboa-y-gustavo-petro-en-galapagos-nota/>

**Haití: El gobierno de transición de Haití decretó el estado de emergencia en todo el territorio nacional durante un mes, a partir de hoy domingo 22 de diciembre.** Así lo informó la presidencia del Consejo de Ministros, que destacó que la medida se adoptó en un intento de contener la más reciente ola de violencia que afecta al país caribeño, que se encuentra sumido en una crisis política, económica y humanitaria desde principios de año. La decisión tiene como objetivo “facilitar la intervención de la Policía en la lucha contra la inseguridad y hacer frente a la crisis agrícola y alimentaria”. La declaración se produjo después de la destrucción de uno de los últimos hospitales aún activos en la isla por parte de la organización criminal “Vivre Ensemble” (Vivir juntos), que controla el 80% del territorio de la capital, Puerto Príncipe y partes de las demás provincias haitianas. <https://www.abc.es/internacional/autoridades-transicion-haiti-instauran-estado-emergencia-territorio-20241220090226-nt.html>

**América Latina: Un 52% de las personas en América Latina apoya la democracia, cuatro puntos más que en 2023, según el estudio “Latinobarómetro 2024: La Democracia Resiliente”, informe que ofrece un diagnóstico sobre las dinámicas sociales, económicas y políticas en 17 países de la región.** El respaldo a la democracia, es el mayor crecimiento registrado desde 2010, rompiendo una tendencia de deterioro que comenzó hace más de una década. La directora ejecutiva de Latinobarómetro, afirmó que “los resultados de este informe reflejan un momento de inflexión en América Latina. La resiliencia de nuestras democracias, aunque admirable, está acompañada de tensiones económicas y sociales que no podemos ignorar. El optimismo personal, por ejemplo, contrasta con la baja confianza en las economías nacionales, que genera la presión de expectativas más altas nunca registradas desde 2015 sobre los gobiernos”. <https://www.latinobarometro.org/lat.jsp>

## **RADAR ELECTORAL**

**Chile: La encuesta de Cadem aparecida el pasado domingo 15 de diciembre sitúa a Evelyn Matthei subiendo al 26% (+4) en preferencias para las presidenciales de finales de 2025 y a José Antonio Kast cayendo seis puntos llegando a 8%.** Un punto más atrás aparece la expresidenta Michelle Bachelet con el 7%, siendo la figura de izquierda mejor posicionada en la encuesta Cadem. Johannes Kaiser por su parte sube a 5%, por delante del alcalde de Maipú, Tomás Vodanovic. Matthei se impone además en todos los posibles escenarios de segunda vuelta. Supera a Bachelet por 12 puntos (51% vs 39%), a Claudio Orrego por 23 puntos (56% vs 33%), al expresidente Eduardo Frei por 28 puntos (57% vs 29%), a Kast por 36 puntos (57% vs 21%), a Carolina Tohá por 41 puntos (62% vs 21%) y a

Kaiser por 51 puntos (64% vs 13%).  
<https://www.emol.com/noticias/Nacional/2024/12/15/1151436/cadem-alza-matthei-caida-kast.html>

**Bolivia: El país andino celebró el pasado domingo 15 de diciembre elecciones judiciales. El Tribunal Supremo Electoral (TSE) informó que la jornada electoral transcurrió “de manera normal”.** Se eligieron a 19 de los 26 magistrados de los tribunales Supremo de Justicia (TSJ), Constitucional Plurinacional (TCP), Agroambiental (TA) y el Consejo de la Magistratura. La asistencia a las urnas fue alta, cercana al 70%, porque el voto es obligatorio. Las elecciones fueron parciales porque la Sala Cuarta del Tribunal Constitucional admitió varios recursos de inconstitucionalidad presentados contra la convocatoria electoral y la definición de candidatos en algunas jurisdicciones departamentales. Las suspensiones beneficiaron a los propios jueces que las dictaminaron, cuyo mandato quedó prorrogado sin fecha. Estos juristas también son cuestionados por haber sentenciado la inhabilitación de Evo Morales a las elecciones de 2025 y por haber entregado el control del partido político del expresidente a una directiva que favorece al presidente Arce.  
<https://elpais.com/america/2024-12-16/falta-de-interes-y-papeletas-con-desconocidos-bolivia-elige-por-tercera-vez-a-sus-jueces.html%20Morales>

**Ecuador: El país andino camina a una segunda vuelta y a una reedición de los comicios presidenciales de 2023. La encuesta más reciente de Comunicaliza corrobora esta narrativa entre el presidente Daniel Noboa y la correísta Luisa González.** Recogida entre el 11 y el 15 de diciembre, muestra a Noboa y González con el 33% y el 30% de intención de voto, respectivamente, y a los demás candidatos muy por debajo, uniformemente con menos del 2%. Esta imagen de polarización lleva a suponer que el país está dividido en tres segmentos: alrededor de un tercio de votantes que apoya a Noboa, otro tercio a González y otro que está todavía en disputa. <https://www.swissinfo.ch/spa/sondeo-muestra-panorama-polarizado-entre-noboa-y-gonz%C3%A1lez-para-las-elecciones-en-ecuador/88606084>

**Haití: El presidente del Consejo Presidencial de Transición (CPT) de Haití, Leslie Voltaire, se comprometió pacificar el país con vistas a la celebración de elecciones generales entre noviembre y diciembre de 2025.** Según el calendario anunciado por Voltaire, el proyecto de Constitución debería estar listo a mediados de enero próximo, el referéndum sobre el texto constitucional sería en marzo y las presidenciales tendrían que comenzar en abril, para que los comicios fueran en noviembre próximo. De ser necesaria una segunda vuelta, esta se celebraría en enero de 2026, a fin de que el 07 de febrero de ese año fuera la investidura del nuevo presidente. <https://efe.com/mundo/2024-12-14/elecciones-haiti-2025-consejo-presidencial/>

**Argentina: La Corte Suprema de Justicia de Argentina resolvió este lunes desestimar un recurso presentado por la expresidenta Cristina Fernández (2007-2015) en una causa en la que se la acusa de lavado de activos y admisión de dádivas y por la que deberá ahora ir a juicio oral y público.** El fallo rechazó el recurso de la exmandataria y dejó firme la sentencia de la Cámara Federal de Casación Penal, que en noviembre de 2023 había anulado el sobreseimiento de Fernández en la causa conocida como Hotesur-Los Sauces. La causa lleva el nombre de dos empresas relacionadas con la familia de Fernández y del expresidente Néstor Kirchner (2003-2007), e investiga supuestas maniobras a través de esas firmas mediante las cuales se habría incurrido en lavado de dinero proveniente de la adjudicación de obras públicas. <https://elpais.com/argentina/2024-12-16/la-corte-suprema-ordena-juzgar-a-cristina-kirchner-en-una-causa-por-corrupcion.html>

## **RADAR ECONÓMICO-SOCIAL**

**Argentina: La actividad económica creció 3,9% en el tercer trimestre del año en comparación con el trimestre anterior, aunque todavía registra una caída interanual del 2,1 por ciento.** En el acumulado del año el retroceso en relación con el 2023 es de -3%. De esta forma, el Producto Bruto Interno volvió a exhibir un trimestre de crecimiento desestacionalizado luego de tres consecutivos de retroceso de la mano de un fuerte impulso de la inversión y también del consumo. El último de 2023 había resultado en una contracción de 1,9%, el primero de 2024, de 2,1% y el segundo de este año, de 1,7%. <https://www.lanacion.com.ar/economia/con-un-fuerte-impulso-de-la-inversion-la-economia-crecio-39-en-el-tercer-trimestre-del-ano-nid16122024/>

**Brasil: Los congresistas aprobaron el pasado viernes 20 de diciembre un plan de ajuste del gobierno Lula para atajar la deuda pública que alcanza el 75% del PIB y calmar a los mercados.** Al principio, el ajuste previsto era de casi 12.000 millones de dólares a lo largo de 2025 y 2026, pero los parlamentarios realizaron cambios en el texto que la cifra final es sensiblemente menor. La aprobación llega tras una semana de desconfianza en el mercado financiero en que el dólar llegó a cambiarse por 6,27 reales, un récord histórico. Con esta norma, el salario mínimo podrá subir por encima de la inflación, como mucho un 2,5% del aumento del gasto primario. También se han restringido las normas para acceder a programas sociales, que sólo podrán recibir quienes demuestren tener una deficiencia moderada o grave. <https://www.expansion.com/economia/2024/12/20/676515ec468aeb8a558b459f.html>

**Brasil: El presidente Luiz Inácio Lula da Silva ha afirmado que las tasas de interés son demasiado altas y que la responsabilidad de los crecientes problemas fiscales recae en los responsables del banco central.** “Lo único que está mal en este país es la tasa de interés actual, que está por encima del 12%. No hay ninguna explicación, la inflación está totalmente bajo control. La irresponsabilidad es de los que suben las tasas de interés”, ha sostenido Lula. La semana pasada, el banco central elevó la tasa de política monetaria en 100 puntos básicos, hasta el 12,25%, al tiempo que se comprometió a seguir elevándolas hasta el 14,25% en los próximos meses. La economía brasileña crecerá el 3,5% este año, pero se desacelerará en 2025, para cuando se espera una expansión del 2,1%, según las proyecciones divulgadas por el Banco Central y que mejoran las que esperaba el organismo emisor hace tres meses. <https://www.americaeconomia.com/economia-y-mercados/brasil-lula-critica-la-irresponsabilidad-del-banco-central-por-subir-tasas-de>

**México: El Banco de México (Banxico) hizo un nuevo recorte en su tasa de interés de 25 puntos base, con lo que esta se ubica ahora en el 10%.** De acuerdo con los datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en noviembre la inflación se ubicó en 4,55%, juntando dos meses de desaceleraciones y se espera que en los siguientes meses continúe desacelerándose. De esta manera, la Junta de Gobierno del Banco de México prevé que el entorno inflacionario permita seguir reduciendo la tasa de interés e, incluso, no descartó reducciones de mayor magnitud, pero aún con una postura restrictiva. <https://www.americaeconomia.com/economia-y-mercados/banxico-cierra-2024-con-nuevo-recorte-de-25-puntos-base-sus-tasas-de-interes>

**Chile: El Informe de Política Monetaria (IPoM) del Banco Central muestra que el país andino en 2025 sufrirá una alta inflación y el PIB crecería entre 1,5% y 2,5%.** La demanda interna, por su parte, crecería menos de lo previsto. La mayor parte del ajuste de las proyecciones responde al estrechamiento de las condiciones financieras externas, en medio del incremento de la incertidumbre a nivel global, la persistencia de las altas tasas de interés de largo plazo y la depreciación del peso. La inflación llegará al 4,8% al cierre de este año y estará en torno al 5% en el primer semestre de 2025. El documento señala que esta alza en los precios se debe a una combinación de factores: la depreciación del peso chileno, el aumento de los costos laborales locales (influido por el aumento del sueldo mínimo) y el alza en las tarifas eléctricas, que tendrá su último impacto en enero de 2025. <https://www.emol.com/noticias/Economia/2024/12/18/1151802/ipom-claves-banco-central.html>

**Colombia: La junta directiva del Banco de la República, en su última reunión del presente año, aplicó el freno en el ritmo de recortes que traía de su tasa de intervención**

**y solo lo hizo en esta oportunidad en 0,25 puntos básicos, llevándola al 9,5%.** La Junta considera que el ritmo de reducción de la inflación se ha ralentizado lo que provoca que la bajada de tipos también lo haga. El presidente Gustavo Petro ha criticado la decisión que considera una “decisión política” y no económica: “La reducción de 0,25 puntos de la tasa de interés por parte de la junta directiva del Banco de la República es una decisión política. Busca que la economía no crezca en el gobierno progresista y sacrifica la economía nacional y el pueblo de Colombia”. <https://www.eltiempo.com/economia/sectores/conozca-las-decisiones-de-la-ultima-reunion-del-banrep-de-2024-3411184>

**Venezuela: Los Veintisiete han decidido este viernes extender sus sanciones contra el Gobierno de Nicolás Maduro de cara a la fecha del 10 de enero.** Ese día se debe producir la posesión del nuevo presidente. En la que debería ser su última reunión del año, los embajadores de la UE han dado su visto bueno a incluir en la lista negra europea a 15 funcionarios venezolanos más. La medida, que todavía tiene que aprobar formalmente el Consejo (los Estados), entrará en vigor a partir del 10 de enero. Bruselas aprobó un embargo de armas y equipos que pudieran usarse para la represión interna y elaboró una lista de individuos a los que se imponen prohibiciones de viajes y congelación de bienes. La lista negra europea afecta ya a prácticamente todo el Gobierno de Maduro. <https://www.elmundo.es/internacional/2024/12/20/67656333e85ece5a528b458d.html>

**América Latina: La Cepal prevé una expansión del PIB latinoamericano del 2,4%, frente al 1,8% proyectado en agosto.** Según las conclusiones del Balance Preliminar de las Economías de América Latina y el Caribe 2024, las economías de la región seguirán este año y el próximo sumidas en una trampa de baja capacidad para crecer, con tasas de crecimiento que se mantendrán bajas y con una dinámica de crecimiento que depende sobre todo del consumo privado y menos de la inversión. En 2025 América del Sur crecería 2,6%; Centroamérica un 2,9%; mientras que el Caribe, -sin incluir a Guyana-, avanzaría un 2,6%. Argentina y Haití serán los dos únicos países cuyas economías tendrán un desempeño negativo al cierre del año 2024, con caídas del Producto Interior Bruto (PIB) del 3,2% y 4%, respectivamente. <https://www.expansion.com/economia/2024/12/19/6763c4c0e5fdeaa2468b4592.html>

**América Latina: El Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y la Unión Europea (UE) han lanzado una iniciativa conjunta, financiada por una subvención de 6,3 millones de euros (US\$ 6,6 millones) de la UE, para fortalecer las condiciones para inversiones responsables para el desarrollo de minerales críticos y sus cadenas de valor.**

El programa aprovechará 120 millones de euros (US\$ 126 millones) adicionales en inversiones del BID para proyectos relacionados con materias primas críticas en Argentina, Bolivia, Brasil, Chile y Ecuador. El objetivo es apoyar el crecimiento económico inclusivo en América Latina y el Caribe, mejorar las prácticas mineras sostenibles y facilitar la transición energética global. <https://www.americaeconomia.com/economia-y-mercados/bid-y-ue-lanzan-plan-de-us-66-millones-para-inversiones-sostenibles-de>

\*\*\*